

こうりゅう

Vol. 16

放送大学静岡同窓会会報誌

発行:放送大学静岡同窓会

発行日:令和7年11月1日



東海北陸地区同窓会交流会が行われました 2025/9/6 から 9/7



その時のしおりの表紙を紹介します。

千個の海のかけらが千本の松の間に挟まっていた

少年の日私はそれを一つずつ食べて育った 井上 靖

総会の報告をします。

議事録 放送大学静岡同窓会総会

日 時：令和 7 年 10 月 18 日(土) 午前 9 時 30 分～14 時 00 分

場 所：学習センター 403 教室

I 開会の辞 同窓会長

II 挨 拶 放送大学センター所長

III 議 事

第1号議案 令和 6 年度事業報告 承認

第2号議案 令和 6 年度収支決算報告 承認

第3号議案 令和 7 年度事業計画 承認

第4号議案 令和 7 年度収支予算計画 承認

閉会の辞

議案

【第 1 号議案】同窓会事業報告（令和 6 年度）

令和 6 年 5 月 25 日（土）研究発表会

坂倉幾夫 「地球温暖化とヒートアイランド現象の違い～今何ができるか？～」

菊池敏郎「スペイン風邪と新型コロナの比較～ワイルド解析等による一考察～」

後藤りか「日本語教育における類義語指導をめぐる一考察 超個的自己認識構造」

竹本裕之「生物への同一化を通した環境学習プログラム参加者において～」

6 月 1 日 2 日 同窓会連合会幕張の本部にて 坂倉

8 月 10 日（土）

定例役員会「こうりゅう」第 15 号発行

9 月 15 日 北陸東海地区同窓会交流会 名古屋 坂倉 長澤

10 月 6 日 放送大学学位授与式、入学者の集い 定例役員会 呈茶席を実施 13 人参加

10月13日 おしゃべりサロン 南海トラフ 7人

11月30日（土）大船駅で集合 田谷の洞窟を見学した。定泉寺の修行用の洞窟であるが、江戸時代から長い間掘削され続けてきた。座禅は座って禅をするが、ここは歩きながら瞑想＝禅をするというものである。ここでは、全国各地の靈場の仏様を彫刻している。参拝するのも修行、また掘ること自体も修行となっている。続いて見学した長谷寺は、十一面觀音菩薩像が、大きさが9mと巨大であり 奈良の長谷寺と類似が指摘されている。この後「鎌倉の大仏」を見学した。

12月5日 定例役員会 ZOOM の会議

2月1日 定例役員会

4月5日（土） 学位記授与式後、呈茶席の代わりに懇談会（お茶とお菓子）

学生支援事業助成金 2024 会計報告				支 出		
日付	収入	項目	日付	支出	項目	
10/21	助成金	54,500	連合会から	5/25	11080	研究発表会
				10/6	11800	役員交通費 呈茶席
				11/30	15560	洞窟、長谷寺入場料 15人
				11/30	7200	バス代
				---	3100	コピ一代
				10/13	5360	おしゃべりサロン交通費
	計	54500		54500		

同窓会事業計画（令和7年度）

令和7年5月24日（土）研究発表会 13:00から16:30

テーマ 菊池さん 厄年の研究他、生田さん アレチウリの三島市における現状、

大西さん 旧ツイッターにおける「いいね」。。。、

神鳥さん 地下水位の研究、

桂さん 小田原用水の研究 参加 約30人

6月6、7日 連合会定期総会 幕張 坂倉

9月6日7日 北陸東海地区同窓会交流会 三島/熱海 参加30人

北陸東海地区同窓会交流会が学習センターにて加藤副学長をお迎えして、行されました。加藤副学長からは、現在の放送大学の近況についてお話がありました。また連合会よりの報告・連絡事項がありました。今年度の学位記授与式は、昨年度と同様にベルサール高田馬場にて3月20日（金祝）で行われる予定です。これに合わせて、同窓会連合会では、例年通り記念パーティを実施します。場所は昨年と同じホテルニューオークです。

参考された各同窓会の発表・情報交換会については、今回は分科会で同窓会の多くの問題を議論しあいました。1 役員の確保について（役員の固定・高齢化の進行、なり手が少ない）2 会員の確保・拡大について（増やし方、運営資金をどう確保していくか）3 同窓会（学友同窓会）の魅力づくりについて 教室403にて（魅力的な同窓会活動とは？サークルとの関係など）

また、ホテルアルファーワンにて、懇親会が行われました。この交流会を通じて、課題解決にむかって各同窓会が取り組んでいくと思います。

二日目は場所を熱海に移動して 熱海にある起雲閣を見学しました。市街地とは思えない緑豊かな庭園。日本家屋の美しさをとどめる本館（和館）と離れ、日本、中国、欧州などの装飾や様式を融合させた独特の雰囲気を持つ洋館です

MOA美術館は、7万坪にも及び高台に建てられていて、館内のメインロビーやムア広場からは伊豆大島や初島など、眼下に美しい絶景が望めます。

10月5日 放送大学学位授与式、入学者の集い

呈茶席を実施 12人参加

10月18日（土） 定期総会 9:30-9:50 参加 15人 メールなどで欠席連絡11人、電話などで連絡5人ほど

10:00-11:30 記念講演 石井所長「私の愛読書から」 加藤周一の「羊の歌」から、横光利一の「旅愁」や外的なものと内的なものの関係について、どう考えていくか？宗教、カトリック信仰スパイ小説や井上ひさし、芥川賞作家の池澤夏樹「また会う日まで」などの話まで広がっていった。

懇親会 12:00-- 13:50 源氏

今後の予定

2月 皇居見学この時点で詳細未定

2月 古城見学会 裾野の葛山城、沼津市浮島の興国寺城などを候補とします 詳細これから

4月 学位記授与式後、茶話会（ジュースとお菓子）

4月 定期総会

【第2号議案】 令和6年度 同窓会 会計報告

総収入 382,962

総支出 63,482

差引残高 319,480

	収 入			支 出	
項目	金 額	備 考	項目	金 額	備 考
繰越金	349,915		通信費	17,815	葉書、切手、ミニレター
会費収入	20,000	5000×4人	事務費	8,328	印刷代、コピーデザイン、文具
預金利子	47		雑費	34,241	バッジ購入他
バッジ売り上げ	13,000	20個	教材費	3,000	呈茶席講師へ
			繰越金	319,480	
合 計	382,962		合 計	382,962	

第4号議案 令和7年度同窓会收支予算

総収入	373,000	
総支出	50,000	
差引残高	323,000	

	収 入			支 出	
項目	金 額	備 考	項目	金 額	備 考
繰越金	319,480		通信費	30,000	葉書、切手、ミニレター
会費収入	50,000	5000×10人	事務費	15,000	印刷代、コピーデザイン
預金利子	20		予備費	5,000	

バッジ売り上げ	3,500	5 個			
			繰越金	323,000	予定
合 計	373000		合 計	373,000	

(投稿)

厄年の科学的な一考察

.T.K

2025年5月24日の研究報告会において、テーマ「厄年の科学的な一考察」について発表した。これは、発表内容の主要部分をまとめたものである。ただし、ワイブル解析は省略。

1. テーマを選んだ背景

(1) 人の寿命予測方法は、植草(※)により、ワイブル解析できることはわかっていた。

また、学会でも認められている。1990年頃は、ワイブル解析は手書きが主流であり、細かい解析ができなかった。最近は、パソコン(EXCEL)の発達により、精密な解析が可能になった。

(2)私は現役時代30年以上、製品・部品の寿命データ等のワイブル解析を実施した。

ワイブル解析は、寿命分布の変化及び変化点を予測できる。

(3)2020年に「データで示す 人生100年時代」、2023年に「残存歯数と人の寿命の関係」について調査研究した結果、厄年の一部がほぼ合っていることがわかつていた。

(4)人生100年時代を迎え、60歳から100歳まで40年ある。厄年のない60歳以降も

含め、厄年の全体を解析することに挑戦したくなつた。

※植草源三(1989,1990 年)：“人の寿命と機器・部品の寿命(1)(2)”信頼性学会誌

Vol.10,No.4(通巻 39 号 43 号)

2. 厄年について

厄年は、日本では、厄災が多く降りかかるとされる年齢であるが、科学的根拠がない。

男性24歳・42歳・61歳の3回、女性は19歳・33歳・37歳・61歳の4回である。平安時代の書物に見られ、根強く信じられている風習である。なお、年齢は数え年である。今回の研究対象は、厄(人生の節目)である。災(天災等)は対象外。

3. 2020年度生命表のワイブル解析結果

厚生労働省2020年度第23回生命表(完全生命表)を男女別にワイブル解析した結果、下記の通りになった。

(1) 男性

13歳・45歳・60歳・80歳に、節目(変化点)があることがわかった。しかし、厄年である24歳付近では確認することができなかった。

(2) 女性

12歳・16歳・33歳・40歳・60歳・80歳に、節目(変化点)があることがわかった。

4. 2020年度生命表による年死亡率の推移

厚生労働省2020年度第23回生命表(完全生命表)を男女別に年死亡率を確認した結果、80歳を過ぎると、男女共に急増していることがわかった。

5. 結果

厄年とワイブル解析結果は、下表の通り、ほぼ合っていることがわかった。

厄年(数え年)		ワイブル解析の変化点年齢(歳)	10歳前より割合が増加する死亡原因	80歳代で割合が増加する死亡原因
男性	24	なし	自殺	肺炎 老衰
	42	45	ガン・心疾患・脳血管疾患	
	61	60	ガン・肺炎	
女性	19	16	自殺・不慮の事故(5歳前比較)	心疾患 肺炎 老衰
	33	33	ガン	
	37	40	ガン・脳血管疾患	
	61	60	心疾患・肺炎・ガン	

主な死亡原因是、40歳前後は生活習慣病、約60歳は免疫力低下、約80歳は老化の加速である。

6. まとめ(考察)

- (1)ワイブル解析及び死亡原因等を確認した結果、全厄年の年齢と死亡率(/年)の急増及び老化の加速する年齢が、ほぼ合っていることがわかった。現代社会では、厄年の一部が科学的根拠に基づいて証明できた可能性がある。
- (2)80歳付近でも死亡率急増がある。平安時代当時、80歳まで生きた人は稀であった為、61歳以上の厄年はなかったと思われる。現代では80歳を厄年に追加して良いかもしれない。
- (3)機械部品・電気部品は劣化するだけである。人は健康診断(早期発見)や食生活・生活習慣・考え方の改善により、老化(劣化)の速度を落とし、人生100年時代を迎えることができるかもしれない。

(投稿)

呈茶席、転校生、校長先生、まるで落語の三大話

坂倉幾夫

静岡同窓会では、呈茶席を 10 年くらい前から、秋の学位記授与式の後、抹茶をたてて卒業生に振舞うということをやってきました。紅白の幕を張ったり、花を飾ったり、雰囲気づくりもしています。そこそこ好評です。これを始めたとき、春の学位記授与式はなかったので、最近春の分は茶話会としてやり始めました。

東京での大学本部主催の学位記授与式は、NHK ホールでやっていたときは、参加者も多かったのですが、コロナ以降今の高田馬場ベルサールホールでは参加者も以前よりは少なくなってしまいました。それでも来年 3 月 20 日に行われる学位記授与式と記念パーティ（ホテルニューオータニ）には、数百人の参加を見込んでいます。しかしパーティもホテル側の価格が高騰している。そのために東京の学位記授与式へ行くのをためらう方もいます。東京へ行けなくても、静岡の地で、卒業を心に残るような演出を考えています。

また、連合会でも、大きなイベントになるので、毎回、アトラクションを入れたり、思い出の「卒業パーティ」になるように努めています。

ところで、我が同窓会の呈茶席には二、三年前からお茶の先生に来ていただいております。実は少し話し込んでみると、彼女は私の同級生であることがわかりました。小学校 1,2 年で転校してしまったので、ほとんど記憶はありません。しかし、彼女が知っているという同級生の名前は、当然私もよく知っている人たちでした。驚いて、身近な友人たちに、聞いてみてもさすがに遠い過去のこと、名前だけではわかりませんでした。考えてみれば、途中で転校してきたり、転校していった人が小学校時代も中学校時代も何人もいたが、ほとんど覚えていないのです。また、以前小学校の同窓会でも開こうかと思っても、今の個人情報の管理からほとんど探すことさえできないのです。何か、情報化時代になって、とても不便になったような感じがします。

そんなことを考えながら、小学校のアルバム・文集を見てみました。私を除いて皆さん小学生のわりに文章が上手で、自分への「いじめ」をそのまま書いてあるものなどもありました。それらにひきかえ私は、文章を書くのが苦手でした。何とか宿題はやっても、意味のある文章は書いたという記憶がありません。そのため、今回も自分の文は読みませんでした。ところで、私には記憶はっきりしませんが、表紙の裏に巻頭言ともいべき、校長先生の文書がありました。文章が格調高いもので驚きました。冒頭の部分を引用します。

「白雪の富士が早春の輝きを見せ鷺頭の山肌に若草の萌え出る頃は、沼津名物の西の風も

静かにおさまり春近くの感がする。」（鷺頭は、近くの鷺頭山のこと）

この後、いろいろな学校行事や思い出を記し、たくましいからだとこころをきたえてほしい、やさしい中学生になってほしい、騒がしい時代だからこそ心のおちつきが必要と結び、最後にハマショルドという昔の国連事務総長の「道しるべ」という本の言葉を記して終わっています。

1. 心の静けさを通じて理解する
2. 心の静けさから出発して行動する。
3. 心の静けさのうちでかちとる。

我が校長先生は、いろいろ考えて書いてくださったのでしょう。また、その本は 1967 年 5 月に出版されていて、卒業は 1968 年 3 月なので、出版間もない本「道しるべ」を読んで書いて頂いたことになります。しかし、沼津の中でも漁村の我々は、田舎者です、どれだけ通じたのでしょうか？まして今になって発見した私は、申し訳なさでいっぱいです。

以上

【編集後記】

「こうりゅう第16号」をお届けします。

今、静岡同窓会には、いろいろ課題があります。次回の総会までに整理していきます。学友会の性格も持つ同窓会なので、名称を変更しようとか、役員が会則通りいないとか、会員証の発行もずっとやっていない、等々。また、会費のあり方に、永久会費 5000 円というのに、年会費 1000 円という選択も可能にできないかと考えています。

いろいろな話を次回の総会に間に合わせたいと思っています。

末筆になりますが、東海北陸の交流会に際して多くの人に協力をいただきました。感謝しています。